

Año..... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1,50
Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicados
a precios económicos.

TIERRA SORIANA

DIRECTOR, José Sáenz

¿quién se dirige toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Collado, 9. Soria.

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

AÑO VI.

Martes 10 de Enero de 1911

NUM. 629

MUNICIPALIZACION DE SERVICIOS

La luz

Estamos acostumbrados a ver transcurrir las sesiones de nuestro Municipio entre pequeños escarceos de los ediles, como manera de dar un tono algo más animado a las discusiones en los asuntos de despacho ordinario.

No es que de los escaños edilicios hayan dejado de salir iniciativas; acudidos los ediles, en más de una ocasión, por las demandas de la Prensa.

Ante esta por cumplir, casi en la totalidad, el programa de reformas propuesto por ocho o diez señores concejales, poco después de haberse constituido el actual Ayuntamiento. Aquel programa, en la mayor parte de sus extremos, era concreción del índice de reformas formulado algún tiempo antes por los periódicos sorianos, reunidos. Y con notoria oportunidad, el concejal Sr. Vázquez, recordaba en la sesión de ayer tarde que eran numerosas las reformas a implantar en nuestra ciudad y que faltaba mucho por hacer.

Pendientes están de ejecución los proyectos de mercado, de nuevo matadero y la ampliación de los depósitos de agua para el abasto del vecindario. ¿Quién se atreve a afirmar que todas estas reformas no son de gran importancia y de no menos necesidad?

En el Ayuntamiento se ha aludido y se han planeado bastantes cosas de las que Soria reclama, para que, dentro de sus medios y de su significación, sea considerada como una población moderna. Ya sabemos nosotros que dificultades económicas podrán entorpecer muchas cosas, pero los espíritus financieros, lejos de pararse en esas dificultades, deben estudiar la manera de salvarlas.

No basta planear y hacer mención de servicios, es preciso ejecutar.

La ordinaria languidez y el escaso interés de las sesiones, tuvieron ayer un paréntesis con la proposición que publicamos en otro lugar del periódico, y que bien merece se fije en ella la atención de todos.

La proposición está suscrita por los señores D. José M. Pascual, D. Eduardo Urraca, D. Isidro Ramírez, D. Simeón Labanda y D. Pedro Villanueva. En estas cuestiones, los nombres, como tales, deben tener un valor relativo, y lo principal es el asunto. En los nombres habrá que fijarse después, para dar a todos, a iniciadores y ejecutores, la gloria que merezcan.

Tomada en consideración la proposición, el Sr. Vicén anunció que dejaría la presidencia, y antes de esto, señaló el inconveniente que, a su juicio, representaba

el proyecto de fábrica de fluido eléctrico en el molino llamado de Enmedio, toda vez que la fuerza hidráulica y el agua misma que en ese molino pueda ser aprovechada, eran necesarias para el consumo de la población. Además dijo el Sr. Vicén, que convenía no mermar en nada los ingresos que en favor del Ayuntamiento suponía el aprovechamiento de esa misma agua, que el consumo aumentaba cada día y que la influencia, por la mayor dotación de elemento tan necesario, podrá ser grande en la higiene de la ciudad. No considera, el Sr. Vicén viable el proyecto.

El Sr. Pascual defiende de manera razonada la proposición. Nosotros—dice—no traemos un estudio detenido, iniciamos la implantación de un servicio que juzgamos de gran utilidad para Soria, y que podría proporcionar importantes ingresos a la Corporación, hasta el punto de que, sin suponer casi desembolsos para la misma en la instalación de maquinaria, pudiera esta, tal vez, ser adquirida en condiciones que gravaran en muy poco las actuales atenciones del presupuesto. Si después de formulado el oportuno proyecto, previo un estudio detenido de la Comisión, y el asenso de personas peritas, resultaban contrarios nuestros cálculos, confesaríamos nuestra equivocación y habría que buscar otras orientaciones para el logro de este propósito.

El Sr. Alvarez alude a los proyectos de plaza de abastos y otros, y entiende que debe ser establecido un orden de prelación. No obstante, alaba la bondad del proyecto de alumbrado.

El Sr. Vázquez habla del célera, de la necesidad de reformar y mejorar el alcantarillado; de higienización, en suma. Todo ello nos parece muy bien. Pero el orden de prelación, en los proyectos el mejorar pronto y en la mayor cuantía posible; las condiciones urbanas e higiénicas de nuestra ciudad, implica que no pueda ser estudiado el proyecto de municipalización del alumbrado? No lo entendieron así los ediles, toda vez que al juzgar la conveniencia de tal proyecto, acordaron su estudio, por unanimidad.

La municipalización del alumbrado es un hecho en muchos municipios del extranjero; no sabemos cuantos habrá en España que lo hayan también verificado.

Es una verdad que nadie puede negar—y para ello está la comparación, en este caso precisa, con los precios de otras capitales—que en Soria, la luz, prescindiendo de su calidad, está un considerable tanto por 100 más cara que en muchas partes. No sucedía esto en otras ocasiones, y nosotros quisiéramos saber las razones que puedan justificar ese precio.

El proyecto podría ser de tanta trascendencia que, además del cálculo de una posible y considerable rebaja en el precio para el consumidor, se pretende llegar a

un día en que el gravamen por consumos pudiera ser sustituido por los ingresos obtenidos del servicio de alumbrado.

El Sr. Ramírez, después de apoyar la proposición, expuso la idea de que la producción de energía eléctrica no sería inconveniente para la elevación de agua, toda vez que esta podría hacerse durante el día, y aquella por la noche.

Quedó nombrada una Comisión compuesta de los Sres. Pascual, Gil, Villanueva, Sanz Oliveros y Vázquez.

Estos señores, informados por personas peritas, son los que deben hacer un estudio concienzudo del asunto y formular un proyecto perfectamente aquilatado en todos sus extremos.

El Ayuntamiento concederá a tal proyecto toda la importancia que tiene. No hay por qué olvidar otras reformas ya acordadas. Puede existir perfectamente la unidad de criterios a que se refería el señor Alvarez sobre todo, si del cálculo resulta que la Corporación tenía que verificar insignificantes desembolsos.

La Corporación está obligada a defender siempre con justicia, los intereses del público. Si la defensa de esos intereses está en ese proyecto de alumbrado, precisa sacarlo adelante. Las compañías eléctricas verán de seguro sus medios de lucha, y esto es lo que ha de tener también en cuenta la Comisión.

No tenemos contra esas compañías animosidad. Hemos formulado con justicia, quejas, cuando para ellas ha habido motivo, y por lo demás, somos de los muchos que pagan y callan. Pero lo cierto es, y esto lo hemos dicho muchas veces, que la vida en Soria se hace difícilísima.

Y todo lo que tienda a contrarrestar esa dificultad tendrá el apoyo de la opinión. Por eso es de mucha trascendencia la proposición que los ediles, por la unanimidad, aprobaron en su sesión de ayer tarde.

HAMBRE Y EMIGRACION

Cartas abiertas dirigidas al ilustre escritor e insigne hombre público D. Vicente Blasco Ibáñez.

IX

He aquí la falta de reflexión, y no es preciso ser un gran sociólogo ni haber estudiado el diccionario pedagógico de Buisson, ni haber leído muchos tratados comparativos, ni haber pensado nunca en otra cosa que en razonar.

Si los desgraciados emigrantes hubieran querido observar alguna vez; si hubieran pensado en abstraer y generalizar cómo empujarían su viaje, sin rumbo fijo, sin seguridades de una regular colocación, y tan confiados en el éxito de la empresa?

Aun hay más. Si el emigrante pensara en las distancias que separan las costas del Nuevo y Antiguo Continente; si sólo por un momen-

to se preocupara en pensar lo que hará en América en el hipotético caso de no encontrar la suerte; si en esto reflexionara cómo se explicaba que tuviera decisión y voluntad bastante para marcharse de España?

No; es que no piensa en abstraer la verdad de cuanto le dicen; es que ha visto el regreso de los privilegiados y no ve el infortunio de los sinventura que allí quedan; es que oye los gritos de alegría de los que de allí vuelven, y no siente los ayes de desesperación, los sollozos, las congojas, los lamentos de los que allí quedan, indigentes, desahuciados de un pequeño bienestar; envueltos en las garras de la miseria; hambrientos de pan; sedientos de alegrías; sin una palabra confortante; sin un beso que fortalezca su decaído espíritu; sin una sonrisa que les haga pensar en el pretérito; sin ánimo para sentir las floraciones de un futuro más rosado; con el enigma sombrío de lo desconocido; con llantos y con penas; con el imperativo brutal e inexorable de la miseria más cruda; con las nostalgias del terruño, las tristes y melancólicas añoranzas del ayer; con la evocación sangrienta de la Patria... que se quiere, se ama, se vislumbra, y no se puede tocar...

¡Oh, vanidad mundana! ¿Por qué harás pensar en el dinero?

Nosotros podríamos citar casos de jóvenes que fueron a la Argentina y al Brasil buscando un halagüeño porvenir. Allí, no encontraron más que trabajo manual; buscaron mayores comodidades sin resultado positivo; sintieron la necesidad de trabajar en el campo, pero ya no hallaron ocupación y tuvieron que acudir a las Pampas a buscar legumbres que comer o a las puertas de las casas religiosas, buscando una pobre comida.

Los que han estado en América y han tenido la ventura de volver a nuestra Patria olvidan que en Buenos Aires, Tuyo, Bahía Blanca, Colonia, Montevideo, Maldonado, Río Janeiro, Puerto Bello, San José de Porto Alegre, etc. etc., hay millares de españoles, familias completas, que quieren regresar a su patria y no pueden realizarlo por falta de dinero para el pasaje? ¿Olvidan que muchos de los desgraciados a que nos referimos se ocultan en las bodegas de los vapores para burlar la vigilancia de los marinos y poder llegar de este modo a España, ya que no pueden pagar el pasaje porque no tienen bastante plata?

¡Cuántas y qué tristes escenas podríamos citar nosotros para justificar estas palabras!

No terminaremos esta parte de nuestro trabajo, sin advertir que la sugestión y la carencia de cultura de reflexión, se nota lo mismo en el grupo de emigrantes necesitados que en el de no necesitados y más censurable es este defecto en los segundos que en los primeros, porque los no necesitados, por su condición social y su medio circundante, siempre han recibido educación e instrucción más elevada que los necesitados. Un ejemplo: Todos sabemos que

la mujer, a pesar de su decantada independencia, no tiene nunca tanta libertad como el hombre a cumplir sus deseos, y sin embargo de la vanidad cuando le hab de los americanos; de los indios—como les llaman en Castilla; prepara y organiza sin titubeos viaje a América.

Esta mujer, seguramente, goza en España de grandes restos, comodidades y envidiable emancipación social. En la Argentina, el Brasil o en otro pueblo americano, tiene que dedicarse al servicio doméstico para ganar 15 ó 20 pesos mensuales.

Ahora, de modo lacónico, vamos a ocuparnos de los emigrantes necesitados.

Sabemos que todos marchan al Nuevo Continente alumbrados con la misma equivocada idea: la de hacer dinero. Arriban al país de las Águilas fuertes, como decía el poeta americano, Amado Nervo, seguros de ser poseedores de grandes capitales, al cabo de dos o tres meses, no de trabajo, sino de fe y tranquila vida. Creen ellos que como dice el vulgo adagio castellano, allí, están los rollos colgados y se imaginan un país en donde por la mas insignificante molestia halla uno importantísima recompensa.

BIENVENIDO CALVE

Información de "Tierra Soriana" (De nuestro servicio especial directo DE MADRID Consejo extraordinario)

A las cuatro de la tarde se reunió en Consejo los ministros que se encuentran en Madrid, el domicilio del Sr. Cobian y bajo la presidencia de D. Amós Salvador.

Se ignoran las causas que motivan esta reunión que ha producido verdadera sorpresa en los círculos políticos por recorda que al emprender su viaje a Lilla, el jefe del Gobierno, se acordó que no se verificaría ningun Consejo durante su ausencia, a menos que sucesos extraordinarios lo requiriesen.

Noticias oficiales

Hoy estuvieron en Palacio los ministros de la Gobernación e Instrucción pública informar a las reinas doña Victoria y doña María Cristina de los telegramas recibidos anoche referentes a la estancia de D. Alfonso en Melilla.

Hoy, hasta mediodía, no se habían recibido nuevas noticias.

En los Centros oficiales se ha hablado del retraso que se viene observando en la transmisión de los despachos telegráficos procedentes de Melilla diciéndose que obedece a la necesidad de reex-

PROVINCIAS

Viaje del Rey á Melilla

Málaga 8.—Se conocen todos los detalles del viaje de D. Alfonso á Melilla.

Desembarcó á las 11 en un cañoa, que con S. M. ocupaban el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

La presencia del «Giralda» fué anunciada con tres cañonazos. Inmediatamente formaron las escoltas. A Melilla, llegaron numerosos ginetes moros, montando briosos corceles, lujosamente enjaezados y que solo vienen á saludar á don Alfonso.

El recibimiento fué entusiasta, grandioso. Los balcones estaban atestados de público.

D. Alfonso, después de saludar á las autoridades de la plaza, revisó á los Cazadores de Tarifa, que daban la guardia en el puerto.

Los vivas y las aclamaciones eran ensordecedoras. Al paso del Rey se arrojaban flores y palomas con lazos nacionales. Desde el puerto se dirigió á la iglesia, de donde terminado el Tedeum, salió á la calle nuevamente y, á caballo, seguido del Ministro de la Guerra, Capitán general de Melilla, generales de la plaza y Escolta Real, marchó al campamento.

Dando frente al mar y escoltado por una compañía de moros de á caballo, mandó que comenzara el desfile.

Pasaron por este orden; cazadores, infantería de línea, caballería, administración, policía indígena y artillería montada.

El desfile resultó brillantísimo. El Rey ha conferenciado privadamente con el Bachir y el general francés Toutée.

Ha sido inaugurado el monumento para perpetuar la memoria de los héroes de 1909.

El Rey ha visitado el cementerio, rezando un responso ante la tumba de los generales Díez Vicalario y Pintos.

La comitiva regia ha visitado los hospitales y los cuarteles de la plaza.

Málaga 9.—El teniente vicario Sr. Romero ha bendecido los estandartes de los nuevos regimientos de Artillería y Caballería de Taxis.

El coronel del reciente creado Regimiento de Artillería, pronunció esta alocución: «Señores: Todos tenemos la honra de estar alistados bajo estas banderas, que Dios se ha dignado bendecir para protegernos de todas nuestras adversidades auxiliándonos contra los enemigos.

Estamos obligados á conservar y defender, hasta perder la vida, al Rey, la Constitución y las leyes, pues ello interesa á Dios, á la gloria de la nación y á nuestro honor propio.

En fe y señal de ello, prometemos:

¡Baterías, preparen! ¡Apunten! ¡Fuego!»

Acto político

Tortosa.—Jaimistas é integristas celebraron un banquete de adhesión, siendo un verdadero acto de simpatía.

Madrid.—Hubo brindis por la unión de los católicos.

En pró de los pobres

Ferrol.—La colonia inglesa ha celebrado en el teatro un concierto á beneficio de los pobres. Al terminar tocó la marcha real que oyeron los ingleses de pie.

Fiestas futuras

San Sebastian.—Casino terminado programa fiestas invierno primavera. Constituyendo diversos concursos internacionales y conciertos con 25.000 duros premios.

Contra Lerroux

Bilbao.—Llegó Lerroux de Santander acompañado Albornoz, Giner Ríos. Descender tren oyeron se apiaños, silbidos. Benemérita seguridad impidieron formación grupos.

Sociedad Sitio dió Lerroux conferencia explicando política defendiendo semana sangrienta, combatiendo partido socialista, que no ofendía por no tener representación en aquel acto.

Interrumpióle socialista Meabe armándose escandalazo y restableciéndose orden.

Lerroux marcha á Madrid volviendo Bilbao celebrar interrumpido mitin.

Capítulo de huelgas

Barcelona.—Terminado reunión carreteros fracaso gestiones solucionar conflicto. Hoy reanulará se huelga.

Coruña.—Incidente muelle motivo huelga cargadores carbón.

Preso capataz acusado disparo obreros hiriéndolos. Contendientes niegan hecho.

El comercio de Málaga

Málaga.—Cámara comercio celebrado Asamblea constituir Sindicato iniciativas provincia constituyendo Junta directiva.

Celebrábase hotel inglés banquete honor actor Tallavi.

Enfermedad del Papa

La prensa italiana publica la noticia de hallarse enfermo de arteriosclerosis, S. S. el Papa Pío X.

No debe ser muy grave la enfermedad, porque el Santo Padre sigue concediendo audiencias.

Obrero muerto

Bilbao 9.—En una mina de Gallarta ocurrió hace pocos días un desprendimiento de tierras, que causó la muerte en el acto al operario Angel Pereiras García, de 27 años, soltero y natural de Trejulpe (Lugo).

Extranjero

Asaltando redacciones

Lisboa.—Primera hora de la noche, asaltaron las redacciones de los periódicos monárquicos O Diario Ilustrado, y O Liberal y Correo de Manhã, destrozando todo el material y las máquinas y muebles.

Las redacciones están custodiadas ahora por la policía.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 10 (4 t.)

La lotería

En el sorteo de la lotería verificado hoy han correspondido los premios mayores á los siguientes números.

22.879 Oviedo; 21.825, Zaragoza; 19.900, Barcelona; 913, Madrid.

Además han sido premiados estos otros números.

4.290.—10.569.—23.417.—14.395.—14.399.—14.519.—24.170.—10.177.—15.279.—2.151.—7.230.—23.972.—9.345.—24.814.—8.135.—2.639.—17.254.—5.346.—24.513.—27.483.—21.607.—19.967.—13.937 y 10.127.

¿Crisis?

A consecuencia del Con-

sejo de ayer, díjose que el Sr. Villanueva sustituiría al Sr. Arias de Miranda en el ministerio de Marina.

Sin importancia

El Sr. Alonso Castrillo ha quitado importancia á las conferencias que ayer celebraron los señores Salvador, Villanueva y Armiñón. Insistió el ministro de la Gobernación en negar los rumores de crisis.

El Rey en Melilla

Leyónos el ministro un telegrama de Melilla, recibido esta madrugada, en el que se habla de la visita hecha por el rey al campamento y de que fué S. M. cumplimentado por varias comisiones de moros.

El Rey retiróse temprano á descansar y hoy se proponía visitar Nador.

La Condesa de París

Villamanrique.—Ha llegado á esta población la Condesa de París, á quien se le ha dispensado un afectuoso recibimiento.

El Sr. Maura

Córdoba 10.—En el expreso ha pasado el Sr. Maura que se dirige á las fincas que en Puente Genil poseen los duques de Denia.

General fallecido

En el pueblo de Aguilar ha fallecido el general de la reserva Marqués de Senda Blanca, de 96 años de edad.

Concierto

Barcelona.—Con motivo del fallecimiento del señor Sanllehy se ha celebrado un concierto en el Liceo. Los Sres. Ossorio y otros dedicaronle necrologías.

Se le enterrará mañana en el círculo conservador y asistirá al acto el Ayuntamiento.

Huelga

Anoche, los huelguistas, agredieron á varios «squirrels». Resultó un herido.

Hay siete detenidos por coacción.

Ecos de los pueblos

Morón de Almazán

El baile organizado por la Junta directiva del Casino de la Unión, ha estado concurridísimo.

La animación ha sido extraordinaria y niun solo momento ha faltado el orden en tan grata fiesta.

No han faltado detalles animados como el dado por los señores D. Agustín Martínez y D. Narciso Romera, de 56 y 62 años respectivamente que desde el principio al final de la fiesta no dejaron perder un solo baile.

Ha regresado de Calatorao (Zaragoza) nuestro particular amigo el ilustrado profesor de primera enseñanza D. Mariano Cásedas. Ha estado entre nosotros, un día, el estimado y culto maestro de Bórdalba (Zaragoza), que ha marchado ya á su residencia.

El Corresponsal.

Cabreriza

Aspecto de los campos.—Hasta ahora es satisfactorio, y el tiempo es propio de la estación, con

frios que seditan sentir muy intensamente.

Varias noticias.—Hemos tenido noticia de haber sido nombrado en concurso de traslado maestro propietario de la Escuela del pueblo de Piquera en esta provincia D. Bonifacio Barrera Yebe que en la actualidad desempeña la del vecino pueblo de Paones.

Sentimos profundamente la ausencia de tan cariñoso amigo y le deseamos nuevas prosperidades y salud en el indicado pueblo.

El corresponsal.

El alumbrado público

Propósitos de municipalización

La municipalización del servicio de alumbrado, podría ser una fuente de ingresos de grandísima importancia para el presupuesto municipal, reportando un beneficio á la vez, de consideración, á los vecinos de la capital, por el excesivo precio que cobran las empresas explotadoras del fluido eléctrico en esta ciudad.

De todos son conocidos los extraordinarios adelantos, que la ciencia viene haciendo en este ramo, adelantos que ya hace tiempo debían haber repercutido en favor del consumidor, con una baja importante en los precios que se vienen cobrando, pero las empresas, más atentas á su interés particular que al de los consumidores, no han pensado ni piensan sin duda, en tales reducciones.

Deber ineludible de las Corporaciones municipales, es, el procurar el bien de sus administrados y habiendo medios fáciles de realizarlo, en un ramo tan importante como es la luz, contraería graves responsabilidades este Ayuntamiento, si no pusiera en práctica con todo apresuramiento, los medios que tiene á su alcance para la realización de tan importante proyecto.

El ser propietario este Ayuntamiento de la fábrica de elevación de las aguas, además de facilitar notablemente la realización del proyecto, unido á los adelantos de que antes hacemos mérito, daría grandes facilidades para que esta Corporación pudiera dar el servicio á los vecinos de la capital y Barrio de las Casas con unas tarifas altamente beneficiosas para los consumidores y sin temor á competencias de las actuales empresas ni de las que se pudieran crear.

El Ayuntamiento tiene un contrato para el alumbrado público, excesivamente caro en relación á los adelantos modernos, con la circunstancia de que el servicio es deficientísimo, y llegado el caso de su terminación, á que aquel contrato fuese rescindido, haría todavía más bondadoso este proyecto, por que aliviaría nuestro presupuesto en una suma muy considerable.

En el programa de reformas que apuntaba el competente concejal D. Daniel Gil en su proposición de 8 de Julio de 1909, se hacía mención de este proyecto, al cual no se le ha prestado la debida atención, y es hora á juicio de los que firman, de que la Corporación pase cuenta á estos asuntos que entrañan la prosperidad de este pueblo y el bien estar de nuestros administrados.

Por las razones expuestas los concejales que suscriben, tienen el honor de proponer á V. E. se sirva acordar, el nombramiento de una Comisión que con la mayor urgen-

sia y con el concurso del Sr. Arquitecto municipal ó de las personas técnicas cuyo consejo ó servicios pudiera necesitar, proceda al estudio del oportuno proyecto para la instalación de una fabrica de fluido eléctrico, al objeto de facilitarlo á los vecinos de esta ciudad, con toda la economía posible y para atender al servicio público, cuando termine el contrato que la Corporación tiene otorgado ó antes, si aquél, por cualquier causa, no prevista, fuera rescindido.—José María Pascual.—Eduardo Urruca.—Simeón Labanda.—Isidro Ramírez.—Pedro Villanueva.

Sección religiosa.

Santos de mañana miércoles.—Santos Higinio, papa y mártir; Teodosio, monje; Pedro, Severo, y Leacio, mártires y Honorata, Salvio y Alejandro, Obispos.

La misa y oficio divino son de la Infraoctava de la Epifanía del Señor, con rito doble y color blanco.

Santos del jueves.—Santas Tasiána y Arcadia, mártires; Juan y Probo, obispos y Benito, abad, y Alfredo, Modesto, Catulo y Eutropio, mártires.

La misa y oficio divino son de la Feria quinta de la Infraoctava de la Epifanía con rito semidoble y color blanco.

Santos del viernes.—Santos Gumersindo, confesor; Leoncio y Agricio, obispos, Félix, mártir, Vicencio, confesor y Cefira, virgen.

La misa y oficio divino son la Octava de la Epifanía del Señor, con rito doble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Miércoles, 11, de la Puente, en el Salvador.—Jueves, 12, del Pilar, en la Mayor, (privilegiada).—Viernes, 13, de los Remedios, en la Merced.

CULTOS

Se celebra todos los días en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto, después de cantada la Hora de Tercia.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, el jueves, á las cinco y media de su tarde, se practica el ejercicio devoto de la Hora Santa, con exposición del Santísimo Sacramento, Estación, Rosario y Letanía rezados, religiosos cánticos y Meditación, terminando los cultos cantando el Amante Jesús mío ó Santo Dios divina bendición y reserva.

Adoración Nocturna Española.

Sección de Soria.

Vigilia del mes.—Turno de San Saturio.—Del 14 al 15.

Una cena

Los señores comisionados que, en representación de la Junta provincial de ferrocarriles, fueron hace poco á Madrid á gestionar la favorable solución para la más pronta prolongación del ferrocarril de Soria á Castejón, obsequiaron el domingo último, con una cena, al celoso senador por esta provincia D. Adolfo Rodríguez de Cela, como significación del agradecimiento que la Junta siente hacia todos los representantes en Cortes que tan eficazmente le han ayudado en sus trabajos.

Tal prueba de gratitud corresponde por igual á todos los diputados y senadores sorianos y el primero cibirla, pues el pri-

mero ha venido á visitarnos por necesidades de su cargo, ha sido el Sr. Rodríguez de Cela.

Después de la cena fueron descorchadas varias botellas de champagne, en honor del Sr. Cela, en el Casino de Numancia.

El acto fué muy fraternal y durante el mismo fueron cambiadas impresiones acerca de tan importante asunto.

Gacaría de jabalies

Ayer en el sitio denominado «Peñas Negras» próximo á Sotillo del Riñón fué organizada una cacería de jabalies por el abogado del Estado en esta provincia D. Antonio Román, D. Matías Cúevas, de esta capital y otros aficionados de Sotillo y pueblos comarcanos. Los ojeadores hicieron salir de sus guaridas á mas de 20 jabalies. Fué cobrado uno de ellos, magnífico ejemplar de 6 arrobas de peso, que hemos tenido ocasión de ver. Con el jabali lucharon valientemente cuatro ó cinco perros, algunos de los cuales recibieron de su enemigo terribles colmilladas. Uno de los perros de presa consiguió sujetar bastante al cerdo salvaje y los cazadores pudieron hacerse dueño, de su presa.

Nuestra enhorabuena á los cinegetistas y á... por los restantes.

Salón-Teatro de Numancia.

El día 7 del actual, á las nueve en punto de la noche se celebró en el elegante salón-teatro del Casino de Numancia, una animadísima velada teatral, con el programa que anunciábamos en nuestro último número.

El bonito juguete cómico de Vital Aza, en dos actos y escrito en prosa, que se titula «El afinador» tuvo por intérpretes, distinguidos aficionados de la aristocracia soriana, que de manera magistral cumplieron con sus respectivos papeles.

La bella Srta. Del Pan-Somoza, hizo una Margarita admirable. Sus actitudes en la escena, sus reires voluntariosos, libres, sin acudir al disfraz de la trama teatral, merecieron generales alabanzas. En Elena, la distinguida Srta. Olivares, estuvo acertadísima

en la simpática Srta. Palmira Hijar, obtuvo con la interpretación de Juana, aplausos y elogios, merecidísimos.

En D. Celedonio, el Sr. Soria; en D. Gumersindo, el Sr. Olivares y en García, el Sr. Casaldueño cumplieron no como buenos aficionados, sino como completos actores.

Los Sres. Ibáñez, Calvo y Cacho (M) en D. Ramiro, Rodríguez, y Pepe, estuvieron perfectamente bien.

Fué un éxito completo para todos los aficionados y para los organizadores.

Todo esto, así como el acuerdo de entregar para la Cocina Económica los productos de la velada, merece sincera felicitación que por nuestra parte ofrecemos gustosos.

X

Noticias.

La Guardia civil de Aldealpozo, ha denunciado á un vecino de Peroniel y á otro de Mazalvete por usar sin la oportuna licencia dos escopetas.

Al vecino del pueblo de Licerías, D. Damaso Bravo Herranz, se le ha quemado un corral, cuando tenía en él 190 cabezas de ganado lanar y una de cabrío, que perecieron en el incendio y á Pedro Lopez, de igual vecindad otro corral valorado en 250 pesetas y situados los dos en el sitio «El Campo» de dicho término municipal.

Las autoridades practican diligencias para averiguar si el incendio fué casual ó intencionado y como presuntos autores se hallan detenidos Victor Barrio Montejó de 34 años, casado y labrador y su pastor Casimiro del Cura Yáñez, de 17 años y natural de Madriguera (Segovia).

Ha sido detenida la joven de 22 años, Simona Molina García, autora del hurto de 150 pesetas á su tío Nicolás Molina López, del pueblo de Langosto.

La Simona compró varias prendas de abrigo, satisfizo algunas deudas que tenía y guardó aún, unas cuantas pesetas que le sobraban, pero la Guardia civil de Valdeavellano supo que Simona era autora del robo y la pobre joven se ha quedado sin ropas, con las deudas de antes, y una más, que difícilmente borrará en su vida.

La guardia civil de Burgo de

Osma ha denunciado á cuatro sujetos, que en la noche del día 6 del actual promovieron un alboroto en la puerta del teatro de dicha villa.

A los alborotadores, que se llaman Santos Romera, Isidro Hernández y Matías Romera, se les ocuparon armas de uso prohibido.

Han llegado de Burgos la señora directora de la Escuela Elemental de maestras de esta provincia, Srta. María Polo y su hermana Srta. Odulia; de Madrid, D. Julio Monasterio Pérez, oficial 1.º de la Administración de Correos de esta provincia, de Acedred (Zaragoza) el joven estudiante Fernando Valtierra y de Madrid, D. Ramiro R. Escacena.

Han salido para Burgo de Osma, D. Alfredo Robles y D. Máximo López; para Madrid, D. Tomás Pérez; para la provincia de Teruel, las Srtas. Josefina y Victoria Ballesteros; para Vadocondes (Burgos) Doña Bonifacia Requejo de Mañero, hermana de nuestro compañero en la Prensa don Manuel Requejo, y para Torralba del Burgo, nuestro compañero de redacción el ilustrado profesor de primera enseñanza D. Eloy J. Martínez.

Las impresiones pesimistas que en nuestro último número respecto á la enfermedad del que fué en vida oficial del Ejército y buen amigo nuestro D. Antonio Vallejo, tuvieron fatal confirmación en la mañana de domingo.

El entierro se celebró ayer y estuvo muy concurrido.

Reciban su viuda y demás familia nuestro pésame sincero y deseamos descanso eterno al alma del finado.

En la sesión que ayer celebró el Ayuntamiento de esta capital se acordó dar trabajo á las clases obreras de la Ciudad.

La Comisión de obras estudiará la forma de cumplir el acuerdo del Ayuntamiento en obras de interés, reforma del pavimento, etc. y creemos que mañana, tal vez, puedan empezar éstas.

El acuerdo del concejo por ser interesante ante merca nuestras alabanzas.

Hemos oido decir que existe el propósito entre varios señores de constituir en esta capital una sociedad de «caballeros contra el tabaco» con motivo del aumento que á partir desde el 15 del corriente mes, piensa establecer la Compañía Arrendataria de Tabacos.

¿Será verdad? Nos referimos á la de la Sociedad, porque el aumento de precios vendrá... vaya si vendrá

Ha regresado de Santander, donde ha pasado las Navidades al lado de su familia, nuestro muy querido amigo y docto catedrático del Instituto D. Francisco Santamaría. Bien venido.

¿Queréis vestir bien y barato? Poco visitad la sastrería de ESTEBAN VALERO, calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

El Sr. Presidente de la Sociedad de Socorros Mútuos de Obreros de Soria, D. José San Oliveros, nos comunica en atento B. L. M., que la Junta directiva de dicha Sociedad ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, José San Oliveros; Vice 1.º Nicanor Manrique; Vice 2.º Fructuoso Gonzalo; Tesorero, Pedro Uceo; Contador, Emillo Alvarez; Vocales Juan Díez Blacona; León San José; Bibliotecario, Elías Terrel.

Ha tomado posesión de la fiscalía de esta Audiencia provincial, D. Benito Salgués y Alvarez. Al enviar nuestra felicitación al Sr. Salgués, le expresamos nuestro deseo de que halle grata estancia entre nosotros y que ésta sea larga para bien de los altos intereses de la justicia.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria.

Asmáticos

Tuberculosos

los que sufrís Bronquitis Crónicas vuestra salvación

GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

Máquinas

de coser y bordar, nuevas y usadas, se venden desde 50 pesetas en adelante. Enseñanza gratis. Representación de la fábrica de plata MENESES. Antonio Hernández, Fuentestrúa.

Tip. TIERRA SORIANA de José Sáenz.

En aquel momento se olvida todo; sólo se piensa en la eternidad.

El espíritu invisible de Dios flota en el espacio, y el corazón late henchido de verdadera fe. El espíritu más inquieto, la imaginación más ardiente, el sér más abyecto, de tienen el curso de sus ideas mundanas, para pensar un instante en el cielo, en Dios.

—El Viático entró en la elegante casa de Roque de Lara.

—¿Qué ocurre?—le preguntó su tío. —Los facultativos han resuelto extraer la bala. —¿Cuándo? —Ahora mismo. Uacista ha ido á buscar los instrumentos necesarios. —¿Y tú crees que esa operación...? —¡Ah! Por desgracia, es operación harto difícil. El enfermo puede morir en el acto; el médico de cabecera ha dispuesto que se aproveche uno de esos momentos en que cesa el delirio, para que se confiese, á fin de administrarle el Viático. —¿Dios mío! ¡Dios mío!—exclamé con acento afligido Roque.—¿Cómo participar á su esposa esta desgracia? Y sin embargo, es indispensable.

su hija, personas apreciables, estarán siendo víctimas de la incertidumbre que es consiguiendo en estos casos. Mas ¿cómo ir á participarles tan fatal noticia? La incertidumbre es menos terrible á veces que la realidad. Esperemos á que la ciencia decida. En cuanto á mí, me falta valor para participar tan infausta nueva á la desgracia da familia de ese infeliz.

—Esperemos, puesto que no ha de tardar mucho la ciencia en decidir; pero no olvidemos que una esposa y una hija esperan también á su objeto amado. Una mano alzó el portier, y Juan Antonio entró en el gabinete. Estaba pálido, contra su costumbre. —¿Qué ocurre?—le preguntó su tío. —Los facultativos han resuelto extraer la bala. —¿Cuándo? —Ahora mismo. Uacista ha ido á buscar los instrumentos necesarios. —¿Y tú crees que esa operación...? —¡Ah! Por desgracia, es operación harto difícil. El enfermo puede morir en el acto; el médico de cabecera ha dispuesto que se aproveche uno de esos momentos en que cesa el delirio, para que se confiese, á fin de administrarle el Viático. —¿Dios mío! ¡Dios mío!—exclamé con acento afligido Roque.—¿Cómo participar á su esposa esta desgracia? Y sin embargo, es indispensable.

Para seguir en buena salud:

Purificada Regenerada Fortificada VUESTRA SANGRE con el DÉPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

Este precepto no se debe nunca poner en olvido.

Senor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia).

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Leyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios. á prima fija FUNDADA EN 1865. Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Viuda de Ballesteros é hijos

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisñes, trenzas, bucles, flequitos, rizos, crepés, etc. Además se hacen cuadros panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar todo en cabello, á precios sumamente cómicos.

Los que usan el Tónico Koch



Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma.

DOCTOR MATEOS

PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º-MADRID Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid, por carta á los de fuera. Los enfermos deben huir de los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad.

Los que no usan el Tónico Koch



¡Alerta todo el mundo!

POLVO REGENERADOR para hacer poner á las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.) Con patente de invención por 20 años.

3.000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!!

Descubrimiento maravilloso.—Resultados sorprendentes.—Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.—Numerosos testimonios. Gasto insignificante.

Dirigirse á su autor (primero en España) DONATO ARAUJO Droguería General, Estación, II.—Vitoria.

NOTAS. Existen productos extranjeros similares que pueden desecharse, pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear. El que presente completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad. Pídase prospecto y se remitirá gratis.

Fábrica de velas de cera privilegiada EUSEBIO FERRI.—Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO á quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes á esta casa, pues acaba de tomar la representación de la importantísima fábrica del Sr. Ferrer, de Albaida (Valencia), y puedo asegurar á todos los consumidores que, por efecto de su condición de mechas metálicas se concluyeron ya los residuos.

Tengo á disposición de cuantos así lo deseen, velas que podrán probar, y previo este requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que con venen más que las palabras en muchos casos, como el presente, inútiles.

Lo económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísimo consumo, por efecto de las mechas metálicas que evitan en las velas la rebaba que tanto consume, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en España, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904. Los precios son los siguientes:

Máxima, libra, 8,75 reales; kilo, 4,75 pesetas.—Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 4 pesetas.—Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas.—OOO 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 ptas.—OO especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 ptas.—Batalla mala, kilo, 1,75 ptas.

Condiciones.—Franco envase y portes en la estación que se diga.—Pago á 90 días sin descuento y 30 con 2 por 100.—Si luego de recibidas y examinadas las velas no resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas; A excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

Tablero-Contador

SIERRA

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificantemente precioso 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

—Su presencia en esta casa nos aturdiría, sin servir para nada. —Pero, hijo mío, ¿y si este hombre muere? —Crea usted, querido tío, que de nada puede servirle su esposa y su hija. La ciencia, la cirugía es la que hace falta; y por si ésta falla, recibir antes á Dios. —¿Es verdad!—murmuró el sacerdote. —¿Se ha dispuesto que se avise á la parroquia inmediata?—preguntó Ezequiel. —Sí; Uacista, con una actividad y un celo sin ejemplo, se ha encargado de todo. —¿Y dónde están los facultativos?—repuse el sacerdote. —En el salón esperan. Mientras los médicos esperaban el momento decisivo, y Lara, Ezequiel y Juan Antonio, junto á la cama del enfermo, aturdidos por las circunstancias, no sabían qué camino tomar sobre el estado del herido, el señor Blas, oculto en el quicio de la puerta, perdido en la obscuridad, como el criminal que acecha el momento oportuno para lanzarse sobre su presa, esperaba ver bajar alguna persona por la lujosa escalera de aquella casa, para preguntarle lo que sucedía. Cuando vio salir á Uacista, abandonando su escondite, colocóse en mitad del arroyo. —Pero él no conocía al practicante, y mientras se decidía á dirigirle la palabra aun sin conocerle, éste subió en un coche, diciendo al cochero: —A la parroquia del barrio, á escape.

El carnaje partió. El señor Blas oyó estas palabras y se estremeció de espanto. Gruesas gotas de sudor caían por su frente; su corazón latía con una violencia inusitada, y un malestar general le tenía receloso y disgustado. Volvióse á su puesto para vigilar. —Poco después volvió Uacista, acompañado de un joven sacerdote. Ambos entraron en la casa. Transcurrió media hora. Derepente sintió un estremecimiento en todo su cuerpo; y como si una mano misteriosa le hubiera empujado por detrás, de un salto se colocó en medio de la calle, y llevándose la mano al sombrero se descubrió. Era la campanilla del Viático, que, triste, pausada, imponente, anunciaba á los cristianos que un sér próximo á morir llamaba á Dios junto á su lecho de muerte. El señor Blas cayó de rodillas y comenzó á rezar con labio trémulo. Aquella campanilla anunció á los vivos la hora de la muerte. Sus misteriosas vibraciones dicen: —Un alma está próxima á abandonar el deleznable vaso que la contiene, y Dios se dispone á premiar á un justo ó á castigar á un réprobo. Creyentes y escépticos, grandes y pequeños, suspenden sus conversaciones, detienen sus pasos, descubren su cabeza y doblan la rodilla.

Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa



Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 16 de Enero 1911, el vapor «Paraná» Precio del pasaje en 3.º, pesetas 225

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 Enero, el vapor «La Navarra».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de 1.º y 2.º per vapores de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boisse City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayra, Puerto Cabello, Colón y escalas, el 27 de Enero, el vapor «Cuadalupe».

Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.º y 2.º sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao

Carlos de Maruri, Estación, 4.

Postales

elegantísimas

De venta en TIERRA SORIANA